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Entrevistas_ ' 

Las Olimpiadas de Biologia "Competir, compartiendo" 

Entrcvisia con Ia Dra. Gladys B. Mori de Moro, Profesora de Ia Universidad Naciona! de RIo 
Cuarto y Coordinadora de Argentina ante Ia Olimpiada Internacional dc Biologia (IBO). 

Por Lic. Al. SoledaciRoquè Feiiero 

Afio a año, profesorcs y alunirios de Ia Argen-
tina y ci mundo trabajan aicntando ci inheres 
por ci cstudio de La Biologia como una matcnia 
valiosa. "Compartir, compartiendo" es el lerna 
iuc cxprcsa ci espIritu de Ia Olimpiada de 
Biologia, una competcncia destinada a alumnos 
regu]arcs dc todos los cstablccimicntos de nivel 
mcdio. Sus tópicos enfalizan Ia irnportancia de 
csta cicncia para La socicdad y rcvaiorizan Ia 
práctica docenic, ofrccicndo Ia oportunidad dc 
cvaluar y comparar las rnodahdadcs de cnsc-
flanza de Ia Biologia enire difcrcntcs paises dcl 
niundo. 

La Ohmpiada Argentina dc Biologia se organi-
za dcsdc ci año 1992 por iniciativa de doccntcs 
y bccarios dcl Dcpartamcnto dc Ciencias Natu-
raics, dc Ia Facuitad dc Cicncias Exactas, Fisi-
co-Quimicas y Naturaics de Ia Univcrsidad Na-
cionai de RIo Cuarto (UNRC), Córdoba. En 
1995 se integra at ccrtamcn intcrnacionai y on-
ce años dcspuCs, en ci mes dcjuiio dci 2006, ia 
Ciudad de RIo Cuarto se convierie en anfltrio-
na de las 170  Olimpiadas Internacionales de 
Biologia. 

Revista de Educación en Biologia (REB), con-
vcrsó con ia Dra. Gladys Mori de Moro, Coor-
dinadora dc Argentina ante Ia Olimpiada Inter-
nacionai dc Biologia (IBO) y miembro funda-
dora de Ia Comisión organizadora de las Ohm-
pIadas Nacionales dc Biologia. 

REB- Las OlimpIadas de Biologia se instau-
ran como una competencia para estudiantes 
secundarios que evalüan sus capacidades 
para enfrentar y resoLver problernas biológi-
cos. j,Cuáles son sus objetivos y qué valor 
adquieren para Ia formación de nivel me-
dio? 

La idea de comcnzar con ci Programa Ohm-
pladas Argentinas de Biologia fue juslarnentc y 

en primer iugar, inccntivar Ia inchnación hacia 
csta cicncia por porte de los csiudiantcs dci Se-
cundanio. Esto cs, Ia motivación por ci estudio 
dc ia Biologia y por ci estudio en gcnerai, en 
una Cpoca dondc Cstc se ha dcsvalorizado. En-
tonces, partinios dc Ia idca dc que, cuando se 
proponcn cstImuios y objetivos claros, los jd-
vcncs rcspondcn y dan todo In quc pucdcn dc sI 
mismos. Por otra pane, otro objctivo, era lograr 
una inicrrciación cntre los esiudianics dc las 
cscuclas sccundarias dc todo ci pals para quc 
no solainenic se nclacioncn per ia Biologia sino 
quc entabicn otro hipo de lazos sociaies. Y Cstc 
es el cncanto que elms ticncn cuando panticipan 
en los ccrtámcncs intcrcolcgiales, nacionalcs c 
inlcrnacionales. Encucntnan que hay muchIsi-
ma genie que picnsa coino clios y que tienc los 
mismos gustos. Es dccir, sc proniucvc cI inter-
canibio sociocultural, tanto entre las provincias 
de nuestro pals, como con ci rcsto del mundo. 

En ci caso de las Ohimpiadas Argentinas de 
Biologia, no quisimos quc ci proyecio se con-
ciba como una mera compctcncia. Esiamos en 
contra dcl individuahsmo y, rnás aün, conside-
rando que nuestro proyecto nació en 1992 
cuando justamente se habia exaccrbado csta 
ideologia. Por eso, las Olimpladas de Biologia 
—comparãndoias con Las que se realizan en 
otras disciphnas- son las iinicas que tienen ca-
racteristicas dc cquipo. La misma ofrece on 
ccntamcn colegial donde un profesor de cada 
escucla chgc a los iniegnantcs de su equipo. 
Luego se forma otro de hasia tres alumnos que 
rcpresenta a La institución en los dos niveies, en 
ci intercolegial y en el nacional. DespuCs, al Ii 
naiizar ci nacionai, se vuclven a scieccionar los 
participantes pero ya individualmente, porquc 
ci ccrtamcn intemacional se nindc de esa mane-
ra. Hacemos varias seieccioncs hasta confor-
man el equipo de cuatro que reprcsentará a Ia 
Argentina. 
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REB- Esta particularidad es rnuy interesan-
te. En rciación con ella es posibie articular 
'arios interrogantcs: ,competir?, Zcontra 

quien?, Zcontra ci equipo contrincante? o 
contra el probiema, en equipo? 

Justamenic debe quedar bicn en ciaro quc Cl 

equipo rcsuclvc un prohlcrna, es decir, ci rival 
es ci problcrna. El objetivo es resolver proble-
rnas que se prescntan en casos prácticos. Pcro, 
fundamentalnicntc se busca que los alumnos se 
superen a si mismos en cada una de las etapas y 
visualicen que sortcando obstáculos logran 
aprender niáS. Aprender a razonar y a utilizar 
los contenidos tcóricos. Proponemos Ia idea de 
equipo y Ia de conipctcncia en ci buen sentido, 
por eso nucstro lcrna es: "Coinpetir conipar-
ticndo". Por ejemplo, cuarido los alumnos cstãn 
trabajando individualmcnte para ci intcrnacio-
nal, es posible observar que aiin se conserva ci 
espiritu de nucstro lema: tcncmos 25 alumnos y 
si bien los 25 quicren llcgar a Ia inlcrnacionai, 
se ayudan cntre Si. Si uno tiene un conoci-
miento y ci otro no, micntras SC cstán prcpa-
rando, lo coniparten. Esta es una nicta quc no 
qucremos perder. Si Ia hcmos mantcnido cii Ia 
época más dura dcl individualismo, aliora que 
cnipezamos a trabajar niás con Ia solidaridad, 
crco quc La lograremos profundizar. El énfasis 
cstá en compartir ci conocirniento para mejorar 
a todos y mejorarse a Si mismo. 

REB- Dada Ia gran denianda de sabcres 
bioiógicos que actuaimente se requiere para 
Ia comprension de los problemas dcl contex-
to social ZQu6 capacidades se pretenden Lo-
grar en los alumnos? ZSc apoya La funcióri 
propia de Ia escuela secundaria, de alfabeti-
zación cientIfica, o se busca una función 
propedéntica? 

Rcalmcnte nosoiros querernos abarcar todos 
esos aspectos. Fundamentalniente, cstimular a 
los alumnos al cstudio en gcncral, eti ci buen 
sentido de la palabra. A "saber estudiar", "sa-
ber utilizar los conocimientoS teóricos" que 
ahora se pucden abordar desde tantos puntos de 
vista, y que, realrnentc, los alumnos no están 
aprovechando como corrcspondc. Observanios 
muchas falcncias en Mateniáticas, en Fisica, en 
Q uimica, en Biologla, areas en las cuales cii los 
i1tirnos ticmpos se ha advertido una disminu-
eión en Ia matricula universitaria. Existe una 
tendencia, digarnos, al facilisnio por parte de 

los aluninos y de los aspirantcs a los cstudios 
superiores que buscan carrcras mãs livianas, 
más cortas. Entonces, lo que prctcndenios con 
esto es resaliar lo importantc -coino Cd. inca-

ciond- qué es Ia Biologia o cualquicra dc las 
ciencias básicas, y quc sin cHas no "vamos a 
haccr riada". Ni siquiera, quiénes sigan esas Ca-
rreras cortas van a poder sobrevivir Si no lcne-
mos lisicos, matemãticos, quimicos y biólogos. 
Comprender esto es fundamcntal. 

Otra cosa muy importantc es avanzar sobre Ia 
rcsponsabilidad social dc los alumnos. Por eso, 
por ejcmplo, en esto de compctir y dc viajar, 
Iratamos dc que los alumnos scan conscienics 
dc que cs ci Estado quicn ics está facihtando 
estas oportuniclades ya quc Cl Prograina Ohm-
piadas Aigenlina.c de Biolagia está subsidiado 
por ci Ministerio dc Educación, Ciencia y  fec-
riologia de Ia Naciôn y apoyado fuertemente 
per Ia Universidad Nacional de Rio Cuarto. 
Asi, incorporarnos Ia rcsponsabiiidad social 
corno valor y bregamos para quc los cstudian-
tcsaprovcchcn csta posibilidad revalorizando 
Cl estudio cii general. No nos qucdamos sola-
mcntc con lo disciplinar, sino quc iamhién tra-
tamos de rescatar valorcs. Si, por ejcmpio, 
cuando tcncmos on grupo dc alumnos olimpi-
cos, dctcctamos aigin delecto que pueda ir en 
contra dc los principios normados, cnseguida 
liamamos La atencióri al alumno o doccntc en 
cuestión. Estc es ci "cspiritu olIrnpico": un es-
piritu dc solidaridad y no dc ser el primcro. No 
quercmos ci mejor, eso es, no querenios el 
mcjor en BiologIa, qucrcmos muchos quc sc-
pan abordar probicmas y que nos ayudcn jus-
tarnente en lo que ncccsita ci mundo: resolver 
las graves probicmáticas que se nos vienen prc-
scntando. 

REB- Entonces ci objetivo fundamental se-
rIa Ia rcsolución de problemas... 

Exacto, resolver los problernas y capacitarsc en 
Ia iógica de su mismo comportamicnto. Es este 
sentido, es muy loable que los alumnos que 
"dejan todo" por participar. Quién quicre lie-
gar, deja salidas, viajcs, vacacioncs... Es dc 
destacar el caso de Ull cximio guitarrista de 
academia quien abandonó por un año ci con-
scrvatorio para podcr rendir más en La Ohm-
piada. Para una persona que "anda todo ci dia 
con Ia guitarra" -que es su pasión- esto signifi-
ca un gran sacrificio. Nosotros valoramos esta 
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actitud muchisimo y creemos que es realmente 
necesaria. Hay quc remarcar que ci temario de 
Ia Olimpiada es muy cxigcnte y extenso, abarca 
toda La Biologia: Biologia general, o sea, edo-
lar; molecular; genética; morfologla, anatomia 
y fisiologia vegctai: morfologia, anatomla y fi-
siologia animal; comportamicnto, es decir, 
histologia; cvolución; genética de población; 
toda, toda Ia Biologia. Es muy cxigente. 

REB- 	Prácticamcntc, ijin ingreso a Ia 
universidad? 

Mucho mãs. Actualmente creo que un alunino 
de primer o segundo aflo de La universidad, no 
abarca todos los conocimicntos de on chico que 
rinde en las Olimpiadas. Dc ahI que ci 99,9% 
de los olimpicos -no solanicntc los que ilcgan a 
a internacional sino todos en general- sigucn 

carreras relacionadas a Ia Biologia, Medicina, 
Bioquimica, Biologia celular, Gciiética. Tene-
nios tanibién algunas excepciones. Por ejem-
plo, un cstudiantc que viajó a Turkmcnistán, 
siguió Comcrcio Exterior y ahora hace tres o 
cuatro anUs que cstá en JapOn, pero permanece 
siempre comunicado con nosotros. Cuando es 
Ia nacional, a menudo envia alguna idea para 
hacer un taller, porque trabajamos tambiCn con 
propuestas dirigidas a los aluinnos suplcntcs. 
Otro caso, es ci de un chico muy capaz de San 
Luis, quien a los 15 años iogró una meda]la de 
piata en Australia y ahora va seguir algo rela-
cionado con ingcnierIa de aviación. Estas son 
exccpciones, en general, todos los olimpicos de 
Biologia siguen carreras alines. 

REB- Si La Olimpiada rcsalta Ia importancia 
de Ia rcsolución de problemas, qué compe-
tencias y dcstrczas se busca desarrollar en 
los jóvenes olimpicos? 

El conocimicnto por conoeimiento mismo no 
es muy bien visto dentro de esta Olimpiada. 
La prcgunta de conocimicrito especIfico se 
puede hacer, pero en un bajisirno porcentaje. 
La mayoria tienc quc apuntar a relacionar co-
nocimientos y a utilizarlos para resolver pro-
blcmas, tanto en ci teórico como en los prácti-
cos. 

En este sentido, ci rcndimicnto académico ha 
demostrado que La mayoria de los alumnos es-
tan en La parte media, muy poeos son los que 
ilegan al máximo del puntajc, que es 132. Esto 
demuestra que los exámcnes fueron bien he- 

chos porque permitieron di fcrenciar aquellos 
alumnos cxceientes en habilidades —ci promc-
dio- y aqucilos que no, porquc a pcsar de que 
son olimpicos, que son ganadores de un nacio-
nal, dcntro del contexto mundial, no llegan. Las 
estadisticas de los certámcnes inteniacionales 
nos perrniten diferenciar entre los chicos más 
capaces y los menos. Cuando La curva tiende 
rnás hacia Ia derecha, quicre decir que hay más 
buenos en Ia parte teórica, parccicra que ésta 
les resulta niás facil. En cambio en La práetica 
hacen falta otras cosas. 

REB- ,Qué debe saber hacer un alurnno 
olIrnpico? 

Ademãs de capacidad tcOrica, el estudiante 
olimpico debe teller mucha habilidad manual. 
Ticnc que tcncr bien claros los conccptos, pero 
fundanlentalmente, desarrollar habilidadcs ma-
nuales porquc hay pipctco, miradas en micros-
copio, disceciones, nianejo de instrumentos, 
etc. Sc ics ofrecen todas las hcrramicntas y, 
cnlonces, éL ticne que saber qué y cómo utih-
zarLas siguiendo algunas instrucciones básicas, 
un protocolo de trabajo. 

REB- A nivel organizativo, Zeuiles son las 
instancias que ha de sortear un alumno para 
ilegar a participar en las Olimpiadas de 
Biologia? 

Empezamos a trahajar todos los febreros en-
viando una primera circular a las escucLas del 
pals. Haccrnos el cronograma del certamen eo-
legiaL y Los docentes invitan a los alumnos a 
presentarse voLuntariamcnte. El examen cole-
giai sc node aproxirnadamente entre niayo y 
junio y ci docente, de acuerdo al ordcn de me-
rib, forma los equipos: UflO para cL nivel uno y 
otro para ci nivel dos. El nivel UiO es de los 
más pequenos, de 1°, 2° y 30 año -ci EGB- y eL 
dos, del Polimodal o CBU para otras provin-
cias. 

La próxima etapa es intercolcgial y rcnne, por 
lo mcnos, a tres equipos de distintas LocaLida-
des, los cuales no ncccsariamcnte dcben ser de 
una provincia. En esta instancia Sc mandan a 
cada sede Los exámcnes en sobre cerrado y se 
abren todos a Ia misma hora. Luego de rendir, 
SC corrige y  nos mandan las planillas de los 
alumnos para que hagamos una revision global 
y justa para todos. Dc ahi, scleccionamos apro-
xiniadamente unos 60 ó 70 equipos en cada ni- 
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vel para el nacional que se realiza en ci mes de 
octubre en Ia Univcrsidad de Rio Cuarto. El 
cxanicn nacional consiste en una prueba teórica 
que normaimcntc proponc un tcma cjc y pre-
guntas dc razonainicnto. Corno dijirnos, trata-
rnos dc que ci conocimicnlo sea utilizado en los 
problemas, de no hacer prcguritas solarncnlc dc 
conocimicnto. Luego se rcahza ci práctico para 
ambos nivcies. En ci certamen nacional se elije 
una incdalia de oro, piata, bronce y algunas 
nienciones. 

Para La internacional, tomamos 25 alumnos dci 
ordcn de menlo dci iiivcl dos, considcrando ci 
promcdio de los exámencs tcCricos y prácticos. 
Por cjcinplo, Si ci cquipo uno cstá formado por 
trcs alumnos y saca mcdalia dc oro, csa nota 
vale para cada uno de los tres alurnnos. Si ai 
alto siguicnlc Cstos altn sigucn cii Ia secundaria, 
cstln invitados a participar. Depcndc tambiCu 
dcl puntaje quc hayan lcnido, porque a mcnudo 
no hay tanta difcrcncia cntrc un cquipo y otro e 
invitamos a más alumnos a prepararse para ia 
internacional. En diciembre hacenios una pri-
mera prcsciccción, de ahi qucdan aproximada-
menic doce aiumnos, en fcbrero haccinos otra, 
en marzo otra, y asI succsivamentc hasta lograr 
cuatro integrantcs. Cada año cainbiamos ia 
modalidad porquc tralamos dc innovar para que 
los chicos se preparen nilts en esto de resoiver 
probienias porque, como resaltamos, no cs so-
lamcnte estudiar. 

REB- ZC6mo surgen las Olimpladas Argen-
tinas dc BiologIa como proyecto y cómo Sc 

van desarroilando hasta tornarse interna-
cionales? 

La iniciativa nació de las autonidadcs dc Ia Fa-
cuitad dc Ciencias Exactas, Fisico-Qulmicas y 
Naturaics dc La Universidad Nacionai de Rio 
Cuarto cuando nos visitó, dcsdc Córdoba, ci 
Profesor Maiztegui, quien entonces era miem-
bro del Comité Organizador Ejecutivo de Ia 
Olimplada Argentina dc Fisica. Entonces, co-
mo también en Buenos Aires Ia UBA habia 
comenzado con las dc Quirnica, Sc nos pre-
guntó si nos interesaba iniciarias en ci Area de 
Ia Biologia. En un principio, personaimente, no 
inc gustaba plantearias como compctcncia, per 
cso surgió Ia idea de hacerlo per equipos y de 
ver eorno podiamos encaminarias para cumplir 
con ci objetivo de ineentivar ci estudio de ia 

BiologIa sin dejar de lado todo lo relativo a 
valores. 

REB- ZEs esta una nota (hferenCial con res-
pccto a las otras OliinpIadas? 

Si, a todas: rnatcmltticas, fisica, etc. porque 
creemos que en ci laboratorlo se trabaja cn 
equipo, no existe ci cientifico aislado y menos 
en estos mornentos. I-by se trabaja en equipo, 
cntonccs esa foe nucstra propuesta base. 

REB- Cómo vivenciaron el salto hacia ci 
certamen internacional, considerando que Ia 
ültima sc realizlt en nuestro pals, en el pasa-
(10 ines de julio? 

Empczamos con las nacionaics en 1992 y los 
pnimeros alumnos que salieron prcrniados se 
acercaban a prcguntar si habria una OlimpIada 
internacional. Enlonccs y si hien en aquella 
época a(in no Leniamos Internet ni con-co dcc-
trónico, hicimos averiguaciones y escribirnos a 
varios Iugarcs, cntrc cilos a Ia UNESCO. Nos 
respondicron que habia un ccn tro coordinador 
de una Olimplada intcrnacionai de Biologia 
que habia empezado en 1990 en Oiomouc, 
Checoslovaquia, con seis paiscs dci cstc euro-
pco: BCigica, Bulgaria, Checoslovaquia, Ale-
mania, Polonia y Ia Union SoviCtica. Cuando 
se disgrcga La UniOn Soviética, de scis paises 
pasaron a ser doce, y año tras alto se han ido 
agregando mlts paiscs. Nosotros fuinios ci pri-
mero dci continente anienicano, despuCs se in-
corporaron Mexico (en 1999), EE.UU. y Cana-
dá (entre 2003 y 2004) y Brasil hacc dos altos. 

En 1990, entonces, nos pusimos en contacto y 
como las reglas de La organización establecen 
que ci pals que dcscc integrarse tiene que in un 
alto como observador, en 1995 fuimos a Tai-
landia en calidad de tales. Fue una cxpericncia 
muy hcrmosa dondc pudimos observar Ia parti-
cipaciOn de los 18 paises que competlan en esc 
momento con 4 alumnos cada uno, o sea alrc-
dedor de 80 alumnos. Vivenciar ese inlercam-
bio sociocultural foe deslumbrante... entonces 
nos dijinios: "los chicos argentinos increcen 
esto". Enseguida comenzamos y logramos ci 
apoyo dci Ministerio de EducaciOn, Ciencia y 
Tecnologia de la Nación, al alto siguiente fui-
mos a Ucrania y trajimos una mnedaLia de bron-
cc y en total boy llcvamos ganadas más de 
veinte. Siempre las heinos traido desde hace 10 
altos. 
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Otra regla olimpica cstabicce que cuando on 
pals participa, dentro de los 10 aflos licne que 
postularse para sede. Dc modo que, en ci a6o 
2001 corncnzaron a insistir que qucrIan venir a 
La Argentina. Esto era para nosolros bastanic 
dificuitoso, más quc nada per cuestiones ceo-
nórnicas y operativas. Con todo, accptamos ci 
dcsafio y nos postulamos para ci 2007 pero al 
año siguicntc nos pidicron si podia ser en ci 
2006. Fucron momentos niuy dificiles pero to-
mamos Ia decision dc aceplar. Aunque en Ar-
gentina estbarnos en picna crisis econóniica, 
corncnzamos a trahajar comproinetidos con io-
grar una Olimpiada inodesta, pero clara y muy 
bien organizada. Esiabiecimos como sede Ia 
ciudad dc Rio Cuarto, donde sc habian cons-
truido recicntcrncntc dos hotcics inuy hndos y 
niodcrnos en los cuales alojarnos a los docen-
tes. Como los alumnos, por rcgia, ticnen que 
estar separados de los profcsorcs para evitar ci 
contacto previo, a ellos los alojamos en hotcics 
de Einbalsc. 

En cuanto a los aspcclos acadérnicos, organi-
zarnos on Coin ité Acaclérnico Local que sc en-
cargo dc haecr ci examcn teOrico y los cuatro 
prácticos. En cstc scntido, los obscrvadorcs in-
ternacionalcs hicicron un informc muy, rnuy 
bueno. Lcs gustO mucho Ia infracsiructura dc Ia 
Universidad de Rio Cuarto y cómo hablainos 
equipado los laboratorios, pero sobre todo Ic 
intcrcsaron los aspectos académicos. Nuestra 
consigna fuc pensar los prOcticos de manera 
que no fucran ni demasiado dificiles, ni dcma-
siado fOciles pero que tuvicran aiguna dave 
que nos perinitiera difercnciar a los alumnos 
tmis habihdosos de los menos. Y lo logramos, 
finalmentc ci jurado intcrnacional recalcó cse 
punto. Con respecto a los tcOricos, nos ileva-
mos tanibiOn una grata sorpresa. Gencralmcntc, 
en todos los años que venirnos participando, ci 
jurado anula muchas preguntas ya sea por ci 
inglés, porque no estO bien clara La consigna o 
porque La rcspucsta puede ser dudosa. En 
nucstro caso, solamente anularon dos, y por 
largas mOs quc nada. Fue exccicntc, en cse 
sentido sentimos mucho orguilo. Ha sido una 
recompensa para ci Comité Académico habcr 
sido valorado de esta manera. 

REB- ZCuintos paises y alumnos participa-
ron en ci encuentro realizado recientemente 
en Ia Argentina? 

Estaban capacitados para venir 54 paiscs, de 
los cuaics vinicron 49 porque tres tuvieron 
problemas con Ia visa, y otros no se prescnta-
ron. En total fucron 200 alumnos y aproxima-
damcntc 175 docentes. Fue muy pintoresco, 
csto se notó sobretodo en las ccrcmonias de 
inauguraciOn y dc clausura donde los alumnos 
Sc prcscntaron con SOS trajes lipicos. 

REB- Retoniando otro piano dcl análisis, 
,consi(lcra Ud. suficiente ci conociniiento 

obtenido en Ia Escucia para prepararse para 
las Olimpladas? 

No, no sc pucdc ir a rendir un cxarncn ollmpico 
con ci conocitniento dc La Escuela. La mayoria 
dc los cquipos que ilegan, cucnlan con Cl apoyo 
dc profesores quc reOnen a sos alumnos en La 
casa, que organizan actividades extracseoiarcs, 
que ponen mucho csfucrzo. Esto rcquicrc on 
cntrcnamiento especial, y docentes extraordina-
rios como los quc contamos en Argentina. 
Ellos dan todo por los alumnos: los preparan en 
so casa, ponen dincro para los viajes y combo-
ran con Ia orgatiizaciOn. Tanto ha sido ci corn-
pronuso dc cstos docentes, que su participaciOn 
ha ido rnOs icjos que de su cscucla. Cuando hi-
cimos Las Olimpiadas Internacionales, muehos 
de ellos han asumido ci rol dc gula para cada 
equipo dc aluninos. Realizamos una convocato-
na dc jovcnes y aduitos de todo ci pals para 
que nos ayuden con ci trabajo tOenico, acadé-
mico y administrativo. Y Ia rnayorla de los do-
centes que respondicron fueron olimpicos, ellos 
vinicron para ayudarnos representando a cole-
gios sccundarios de todo ci pals. Y todo ad ho-
noren. Nuestros docentes son buenos, los pro-
fesores de Ia seeundaria y dc Ia universidad son 
docentes de alma, tienen vocación. 

REB- i,COrno se afronta ci espiritu de Ia 
competencia dcsde Ia perspectiva del profe-
sor? ZQu6 desaflos Ic impone a Oste en rela-
don con su actualizaciOn? 

El rol dcl docente es fundamental. Los docen-
tes quc hace mucho que participan en Las 
Olimpladas de Biologla han captado ci objcti-
vo y cL espiritu dc "cornpctir cornparticndo". 
Siempre hay excepciones, pero si notamos aLgo 
que puedc desvirtuar esta meta lo conversarnos 
con cL docente, cnviarnos nota. Lo mismo ha-
cernos con algOn aLumno euyas actitudcs scan 
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anti-olimpicas, Es decir, tratamos de contencr-
los, de rnantcncrlos... 

Por otra parte, para ci docentc Ia participación 
en las olimpiadas es Ufl gran dcsaflo. Sc tiene 
que preparar a si mismo y avanzar, ticne que 
actual izarsc con la bibliografia permuncntc-
mente. En ese sentido, nosotros proponenios 
cursos a distancia y tcncmos un area dentro dcl 
proyecto, la APEB, Area de Pcrfi.ccionamicnto 
para ci Esrudio de la Biologia, quc durante los 
certánienes nacionales, mientras los jóvencs 
compiten, ofrccc cursos y talicres para los pro-
fesores. Tamhián cntregamos cuaderni II os para 
quc ellos cntrcncn a sus alumnus c intcntcn de-
sarrollar en ellos las habilidadcs quc cxigimos. 

Algo curioso en nucslro pals, ticnc quc per pre-
cisanicntc con ci ingenio dc nucstros doccuics. 
Hemos tcnido casos de cquipos muy bicn posi-
cionados quc han solucionado las dificultades 
de infracstructura con gran nivel dc crcatividad. 
Por ejeniplo, algunas profcsoras nos cucntan 
cómo enseflaron las habilidadcs dcl práclico Sin 
contar con un laboratorio en su cscucla. En al-
gunos casos, esto ha sido posible ilevando a los 
alumnos a su casa para trabajar con cicmcntos 
de la cocina. En otros, tcóricamcntc, con lápiz 
y papel. Esto es invalorable. Por cstos motivos 
durante altos solo hicimos exltmcnes tcOricos 
en ci ccrlamcn nacional dado que la práctica 
requiere de dincro y prcparaciOn. Si son 70 
equipos dcl nivel uno y 70 dcl dos, cada uno de 
tres chicos, hay que disponer de mucho instru-
mental prltctico. Luego nos animamos y diji-
mos: "lenemos quc hacer exltmencs prOcticos" 
y empezamos con ci nivel dos. Luego nos pro-
pusimos hacerlo tambiOn con ci nivel uno, afin 
con recursos escasos. Es loable observar cOmo, 
incluso los chicos más chiquitos, se desempe-
nan y se sienlen en un laboratorio de Ia univcr-
sidad. Es una actividad hcnnosa realmente. 

REB- En su opinion, ijas Olimpiadas po-
drIan funcionar conio Un cspacio dc preven-
don y protccciOn contra [a conducta dcl fa-
cilismo escolar? 

Si, si, volvemos a lo dcl principio. Eslarnos 
convencidos, a través de 15 altos dc experien-
cia, de quc al joven, a nuestro joven argentino, 
lo tenemos que mantener ocupado sanamcnte, 
con objetivos c]aros y brindOndoic una meta. 
Observamos que ellos responden plenamenic, 

por supuesto quc hay cxcepcioncs, pero este 
proyecto ha dado ya muy buenos resultados en 
este scntido. 

La participación en un cvcnto de esta niagni-
tud, rcquicrc gran apoyo institucional porque 
los chicos ticncn que viajar para la intercolc-
gial, para la nacional y para hi inicrnacionai, si 
ics toca. Y tienen que tener su cspacio de estu-
dio, este es un punto quc siempre tratamos de 
trabajar. I-lay escuelas quc rcspondcn perfecta-
mente y, por cjcniplo, eximcn a los alumnos dc 
rendir determinadas matcrias cuando I lega ci 
rnorncnto de ir a la intci'nacional. En cambio, 
hay otras que no contribuyen, no Ic dan la im-
porlincia quc se mcrccc, no la Olimpiada, sino 
la actitud dc Un alumno quc quicrC profundizar 
en una dcterminada disciplina. Peru estos casos 
son los menus, en general, tenemos mucho 
apoyo. Crco que si este proyccto se pudicra gc-
ncralizar en la escucla, mcjoraria el rcndi-
micnto de nuestros aluninos y cvitariamos mu-
chos dc los problenias quc tenemos actual-
mentc. 

REB- ,Qué aportcs para la Enseflanza de la 
Biologia surgen desde esta experiencia? 

En los diez altos que Ilevarnos parucipando de 
Ia Olimpiada Inlernacional, hcmos hecho difc-
rentes experiencias. Por cjcmplo, durantc algltn 
tienipo ilevanios Iihros de la secundaria desdc 
todos los paises c intercambiamos opinioncs. 
Discutimos esencialmente sobre cónio enscñar 
un tema o ci otro. Una de las preocupacioncs 
bastante serias que se prcscntan entre los do-
centes es que cstlt disminuyendo la matricula 
en general en las Ciencias Exactas y Naturales. 
MOs especIficarnente dctectanios, por ejemplo, 
que dcnlro de la Biologia no hay muchos 
adeptos -por decirlo asi- al area verde, referida 
a la investigacion vegetal, tanto anatltmica co-
mo fisiolOgica, que es tan importante. Esta es 
toda una preocupaciOn y asI, como nosotros 
estamos tratando de cstimular a los jóvenes de 
la sccundaria para que ingresen a las Ciencias 
Exactas y a las Nalurales, dcntro de la Biologia 
también se tienc que mostrar ci encanto de esta 
area. Hoy resulta muy tcntador, por cierto, todo 
lo quc es la Biologia molecular, la Genética, la 
Ingenierla genOtica, entre otros. 

REB- En relaciOn a ello, 4c6nio se selecciona 
ci tcmario? 
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El teinario se trabaja todos los aflos. Pero desde 
hace dos o tres años, no sc ha modificado nada, 
porque éste ya es muy abarcativo, abarcando 
todos los temas vigentes en los libros de Blob-
gia en general, por supuesto, de nivel universi-
tario. Dcspués tencmos todas las especialida-
des. 

REB.- ZC6rno y con qué instruinentos se 
cvaltlan estos tópicos? 

La corrccción de exámencs Ia hace ci Comité 
Local. El tcórico A es de opción rniltiple, ci B 
es rcspucsta corta y en ci C, son marcas, son 
lctras, m.'imeros. Lucgo hacemos un estadistico 
que se llama CC Corp y pasamos todos los 
iiimcros a cstc estadistico, quc es bo que to-
mamos para hacer ci corte de mcdalias. El re-
glamento dice quc aproximadamcnlc ci 10% es 
de oro, ci 20% de plata y ci 30% de bronce. Y 
más o menos ci 50% recibe bronce y cI rcsto 
nada. 

REB- ZEstos instrumentos permiten ponde-
rar razonaniientos o resultados? 

El razonamiento blcva a que Ia respuesta quc 
pongas sea Ia corrccta. 

REB- ,Se ha considerado aiguna investiga-
ción o anãlisis acerca de esta modalidad de 
evaluación? 

Si, se toma pregunta por pregunta y tema por 
tcma dentro del tcmario grandc, y se hace aná-
lisis. Sc observa cuãl es Ia pregunta que ha 
costado más y cuái ha sido ci error más frc-
cuente. Pero no se busca Ia falla de un chico, 
sino Ia pregunta que más ha eostado, las quc 
son más dificiles y las mãs fáciles. Esto es con 
el fin de captar cuál es ci tcma al que los chicos 
dan menor importancia, no porque sea dificii - 
porque para estos chicos no hay nada dificil-
sino por otros factores. Este tipo de cvaluación 
denota los tenias que los alumnos preficren 
estudiar, por ejemplo, ci escaso interds por ci 
estudio de "Ia parte verde". 

REB- Finalmente, en su critcrio, Zcudl es Ia 
contribución de las Olinipiadas para ci en-
tcndimiento y Ia cooperación entre las na-
ciones? 

Bucno, eSO es fundamental. Entendiendo que ci 
cje es la BiologIa, académicamcnte surgen dis-
cusiones muy intcresantcs. A veces, alrcdedor 
de aiguna pregunta se plantcan desacuerdos 
académicos entre un pals y otro, en ia forma de 
vcr y de analizar ci tema, y es muy interesante 
notar quc siemprc Sc llcga a algün consenso. E] 
intercambio de las novedades cientificas tarn-
bién se da en cuanto al problema ambicntai, se 
conversa bastante sobrc ci tema. Pero, princi-
palmcnte, bo que uno nota en los alumnos a 
parlir del eje de conocirniento de Ia Biobogla, 
es que ebbs se sicnlen bien porque cstán con 
genIe quc Ic gusla lo mismo quc a ebbs, y estO 
los licva a un intcrcarnbio sociocubturab cx-
traordinario quc se mantienc con ci ticrnpo. Es 
algo muy valioso. Casi todos los cquipos quc 
han participado en ci ccrtamcn internacional, 
han mantcnido y sigucn manteniendo corrcs-
pondcncia, e inclusive se han vuclto a vet, con 
los compafieros frente a los cuaies han compc-
tido... 

En estc aspcclo influye mucho Ia organización 
de actividades de sociahzación. Pot ejemplo, 
en las filtimas Ohmpladas en nucstro pals, para 
Ia ccremonia de apertura y dc cierre prepara-
rnos un espcctáculo con ci fin de mostrar nucs-
Ira cultura. Ofrecimos folklore y tango pero 
tarnbién ciertas actitudes a Iravés de rcprcscn-
taciones y esccnificaciones. Lcs mostramos cx-
posiciones de pintura, museos, etc. y hasta los 
llevamos de visita a las sierras. También feste-
jamos ci "dia del gaucho" con un asado carac-
terIstico argcntino, dondc cl]os vicron Ia came 
y todas las destrezas de asar, asI corno también 
las costumbres de Ia doma. Sc fueron encanta-
dos con todo cso... 
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